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一些单位食堂内部“别有洞天”，暗藏高档包间
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为解决“四风”问题，2012年底，
中央出台八项规定，全国高档餐饮
企业遭遇寒流。在绝大部分地方令
行即止、“公款吃喝风”得到有效遏
制的同时，个别地方却仍屡禁不绝，

“舌尖上的腐败”也呈现几轮“变
种”。

向私人会所转移

从各地通报和媒体曝光的案例
看，这些私人会所大多环境优美，位
置隐蔽，少为外人注意，不提前预约
一般不接待客人，消费昂贵，达数千
元甚至上万元，吸引了不少领导干
部。2013年，网民举报福建莆田市交
通运输局交通综合执法支队2012年
底在一家私人会所消费，一顿饭花
费7000多元，此事在网络上引发强
烈反响。

向“培训中心”进军

私人会所广受关注后，公款吃
喝现象开始向更为隐蔽的“培训中
心”进军。一些培训中心打着培训旗
号，行奢靡腐败之风，变身内部高档
酒店。记者曾在辽宁省一家单位培
训中心暗访，这家培训中心餐饮部
经理说，培训中心大多非常隐蔽，领
导干部更愿来此吃饭，一桌消费至
少上千元，只要有钱吃啥都有，且发
票都能“灵活机动”，开成各种可以
报销的项目。

2014年7月，中央纪委发出通
知，要求各地纪检监察机关重点
自查八项规定出台以后，利用培
训中心公款大吃大喝、休闲娱乐、
超标准接待等奢侈浪费行为。对
发现的违规违纪行为，要严肃处
理。对在经营、管理、财务等方面
发现的问题，要立行立改，自行纠
正。

向机关单位食堂隐匿

随着培训中心这一反四风“死
角”被曝光，一些公款吃喝行为开始
转入更为隐匿的机关单位食堂。

今年 4 月初，中纪委刊文指
出，“四风”问题的病原体并没有
销声匿迹，顶风违纪现象仍时有
发生，树倒根在，重压之下花样翻
新。从数据看，违规公款吃喝有所
反弹，2月较1月上升了2 9．8 9％，
说明一些党员领导干部把禁令当

“耳旁风”，我行我素，用公款吃
喝。

据新华社

“我们就在食堂简单吃
点”，如今在公务交往中，到了
饭点，许多单位都会这样说。单
位食堂，按照传统观念理解，的
确是个“简单吃点”的地方。

“从八项规定之后，少去
高档酒店吃饭已经成为习惯，
在食堂吃更方便一些，”朱先
生是济南一单位的公务员，他
所在单位的食堂专门设置了
一个单间，供平时接待用。

在朱先生看来，之所以会
在食堂再单设一个房间，并非
为奢侈浪费：“有时来了客人，
按照惯例就得招待，如果真让
客人在食堂吃大锅饭，有点不
好意思。”朱先生说，“我们食
堂内部提供的都是普通菜品，
最高档的是蒸鱼、烧排骨。”

但在少数单位，食堂已经
不是那个食堂，除了给职工提
供简餐，内设包间提供的服务

和菜品质量都比“大锅饭”高不
少。王杨是济南一家企业的工
作人员，2日，他告诉记者，“去年
年底，因参加活动，曾经见识过
一家单位的内部食堂。”

“单位职工在外面的大厅
吃，工作人员引着我们一直往
里走，走到最里面，打开一扇
房门，那感觉真是‘别有洞
天’。”与普通员工就餐环境不
同，房间内是一张大圆桌，“装

修跟酒店差不多，还有电视，
椅背比较高。进去的时候桌上
已经摆上了凉菜。”王杨回忆，
包间内还有专门的服务人员。
虽然没有海参、鲍鱼这些高档
东西，但吃起来很不错。

“在这里吃得放心！”王杨
说，单位工作人员曾这样介
绍。这个“放心”，王杨听出两
层意思，“一是食品安全方面，
另一层是不用担心被举报。”

近日，济南市召开会
议，将对在内部食堂超标准
接待、同城接待、奢侈浪费
问题开展专项整治。单位内
部食堂可能存在哪些小秘
密？为何引起这样的重视？

记者调查发现，整体来
看，单位内部食堂的确比酒
店更便捷、节省，成为公务
接待的重要场所。但也有一
些单位食堂内部“别有洞
天”，一次招待费用甚至可
能高于酒店，成为隐性“四
风”之一。

对出现的这些问题，一名
基层公务员直陈，中央的政策
还不能落实到基层，导致一些
基层单位问题突出。

在山东省委党校党史教
研部副主任林学启看来，济南
市部署此项工作的背景在于，
各级党委政府在整治“四风”
问题上始终保持着高压态势，
也取得了一定成效。但是“四
风”问题面上有所好转，但树

倒根在，“四风”问题又出现了
新形式、新动向。

“一些党员领导干部将公
开场合的违规吃喝转入单位
内部食堂，就是公款吃喝的一
种表现形式，此类问题带有一
定的普遍性。”他说，这影响了
党和政府形象。

他提醒，整治单位内部食
堂决非一日之功，由于单位内
部食堂具有隐蔽性的特点，大

都游离于社会监督之外，很难
实施有效监督制约；同时由于
三公经费预算制度，作风建设
常态化机制仍需完善、改进，
给单位内部食堂留下了生存
空间。

“所以，如何建立健全一
整套的务实管用的制度，建立
反对‘四风’的长效机制是彻
底整治单位内部食堂的关键，
如健全严格的财务预算、核准

和审计制度，做到用制度管人
管事管权管财。”

此外，要广泛听取群众的
意见和建议，引导、鼓励、支持
群众和各类媒体开展社会监
督，开展并坚持不定期、随机
性的明察暗访，形成一定程度
的震慑力，对查处的典型案件
要进行通报。

(除林学启，文中当事人均
为化名)

这些“别有洞天”的食堂
是如何炼成的？

一位内部人士透露，中央
规定出台后，一些地方的单位
以改善职工生活名义对内部
食堂进行了改造，少数单位新
建或改建了个别包间，有的包
间装修档次较高，这样的单间
一般只设一到两个，由主要领
导单独使用。为防止外人发
现，有的甚至包间的服务人员

都是本单位职工。
市民张玲也曾在一家机

关单位食堂就餐，“一个小楼，
不起眼，关着门，从远处看，不
会想到是吃饭的地方。”她回
忆，里面却是另一番景象，墙
上有字画，家具古色古香。

我省某市一机关单位内
部食堂曾专门装修了包间，并
专门聘请了大厨。不过在“八
项规定”的威慑下，加上员工

不再有就餐需求，这家单位的
食堂后来关停。有些单位食堂
甚至是在“八项规定”后新建
的。邻省某县一位内部人士透
露，不敢到外面吃了，来了领
导肯定要有地方招待，单位食
堂应运而生，“一些单位多少
年都没有食堂，但也建起来
了。”

食堂准备好了，吃的东西
也很可能超过标准，“满桌

菜”，不少参加过单位食堂接
待的人士表示，一些食堂的菜
品考究，不输酒店。

这些食堂也可能成为少
数单位变相为职工提供福利
的途径，“福利不能发了，就搞
个能吃饭的地方。”内部人士
透露，县里一些单位一顿饭一
块钱，一荤一素，按照正常市
场价应该十几元。“有的单位
更离谱，一天三顿饭都有。”

本报记者 刘雅菲 马云云

“让客人吃大锅饭，有点不好意思”

“一些单位多少年没食堂，现在也建起来了”

专家：关键得健全财务预算、核准和审计

会所、培训中心、食堂

公款吃喝“大挪移”

图为某单位职工食堂，比较简约。(资料片)
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